

Evaluación Trabajo Final de Grado: El teletrabajo precarizado analizado desde lo psicopolítico a partir de la pandemia.

Estudiante: **Carlos Dibbern**

Docente tutora: Asist. Mag. Adriana Rovira, Instituto de Psicología Social.

Docente revisora: Profa. Ag. Dra. Laura López Gallego, Instituto de Psicología Social.

Período solicitado para Lectura Pública: Junio 2022

Aspectos Formales:

Es un trabajo correcto en la utilización de citas y referencias bibliográficas (APA , 6a. Edición). Sugiero trabajar en una corrección ortográfica y gramatical de la propuesta, dado que por momentos se dificulta la lectura opacando la gran potencia y novedad de los marcos teóricos que el autor trabaja. En este sentido haré algunas sugerencias de organización de la información para favorecer el proceso de lectura en la línea de favorecer un hilo argumental claro.

Articulación teórica y aspectos de contenido general:

Resumen: Da cuenta de los contenidos a desarrollar en el trabajo. Sugiero organizar la escritura en dos dimensiones; una tiene que ver con la relevancia social de esta temática en la actualidad y la otra la explicitación del campo-tema que aborda esta monografía y los insumos teóricos que discute.

Palabras clave: Bien seleccionadas, posibilitan un campo de búsqueda amplio.

Título: Da cuenta del campo temático a trabajar de forma concisa a través de tres dimensiones:

- Teletrabajo precarizado
- Psicopolítica
- Pandemia

Introducción:

Da cuenta de los contenidos a desarrollar en el trabajo. Como sugerencia organizaría diferente la escritura, dado que se salta de un tema a otro, entre párrafo y párrafo, sin una clara articulación entre las diversas partes. Esta recomendación del resumen la tomaría para el resto del trabajo:

- Contexto social en el que impacta la pandemia por COVID 19 (globalización, precaridad, capitalismo gore, entre otras cosas que trabaja la introducción)
- Pandemia por COVID 19 y los impactos que ha generado en términos de producción subjetiva
- Lo específico de la dimensión trabajo: teletrabajo, precariado, deterioro de las condiciones laborales.

Finalmente, es importante que la introducción nos permita situar y anticipar la totalidad del trabajo por lo cual en un párrafo de cierre se podría explicar los contenidos a profundizar en lo que viene como desarrollo teórico y como reflexiones finales.

En relación al **desarrollo teórico** posterior, lo divide en apartados que van presentando dimensiones del problema:

- Tecnología
- El teletrabajo
- El teletrabajo en su modalidad histórica
- El teletrabajo en su modalidad precarizada
- El teletrabajo en su modalidad de virtualización por la pandemia
- Neoliberalismo
- Capitalismo gore
- De la Biopolítica a la Psicopolítica

En estos apartados el autor da cuenta de lecturas exhaustivas en relación a la temática, sumado a la dificultad de gran parte de lxs autorxs utilizadxs.

Si bien se aprecia un esfuerzo considerable, por momentos los contenidos quedan fragmentados por apartados y no se entiende bien el hilo argumental que conecta las diversas partes.

Sugiero comenzar por el contexto social en el que impacta la pandemia, para desde ahí ir a la dimensión laboral y los efectos que la pandemia ha tenido en términos de intensificar desigualdades y precaridades.

La noción de precaridad parece requerir una discusión particular en este contexto.

El teletrabajo parece ser el nodo de conexión entre las diversas partes, esto debe de quedar claro en la escritura.

Reflexiones finales:

Buena síntesis de los contenidos del trabajo, sugiero lo mismo que en los puntos anteriores, reorganizar en función de una narrativa clara que hilvane el teletrabajo en sus diversas dimensiones en el contexto societal actual.

Consideraciones finales:

Se trata de una monografía final de grado que aborda un campo de problemas de gran relevancia en la actualidad. El autor profundiza en marcos teóricos clave para la comprensión del teletrabajo en momentos de pandemia y como producción de sujeción/subjetividad. Por otra parte describe algunos de los fenómenos sociales que acontecieron en momentos pandémicos y que seguramente perduren como modalidades de existencia. Las dificultades principales tienen que ver con la escritura y el hilo argumental. Creo necesario modificar el orden de las reflexiones vertidas y lograr una narrativa que teja el teletrabajo como nodo de argumentación.